

### COMPONENTE SALUD

En coordinación y acompañamiento con las autoridades del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS-, personal técnico y profesional de cada uno de los servicios de salud (distritos de salud) el PC se enfoca en prevenir y reducir problemas nutricionales, reducción de la mortalidad materna y el trabajo con adolescentes.

Importante el enlace con las autoridades de cada una de las municipalidades y en conjunto disponer de nuevas estrategias de trabajo, con las Comisiones Municipales de Salud, fortaleciendo los temas de agua y saneamiento ambiental y principalmente brindando un espacio importante a la organización y desarrollo de las Comisiones Comunitarias de Salud.



La visita familiar permite un acercamiento a todos los miembros de la familia y tener la oportunidad de conocer la problemática de salud desde el punto de origen. La prevención y promoción de la salud, son herramientas cotidianas del equipo, que nos permitirá a un futuro próximo nuevas prácticas saludables en las familias y comunidades, en el marco de acompañamiento al Modelo Incluyente de Salud (MIS), en el marco del enfoque de atención por Micro cuenca.

### ACCIONES DEL COMPONENTE DE GESTIÓN DE RIESGO Y HABITAT, LIDERADO POR SEGEPLAN Y PNUD 2016

Los Órganos de Coordinación de los COCODE inician un proceso de formación sobre la Ley de Consejos de Desarrollo Urbano y Rural y gestión de riesgo, basado en un diagnóstico en materia de capacidades; para mejorar sus conocimientos e incrementar la incidencia y participación ciudadana en el ámbito comunitario, iniciarán acciones orientadas a construir un hábitat familiar y comunitario seguro, saludable y productivo con el propósito de aumentar la resiliencia.

En ese contexto, los Órganos de Coordinación de los COCODE de 40 comunidades (área de cobertura del PC Cuilco) identifican y ponderan las amenazas y vulnerabilidades de su territorio, a la vez han priorizado 15 comunidades con alto riesgo y 25 Coordinadoras Locales para la Reducción de Desastres, por medio del estudio de riesgo desde la percepción ciudadana, en donde iniciaran acciones orientadas a construir un hábitat familiar y comunitario seguro, saludable y productivo con el propósito de aumentar la resiliencia.

Los gobiernos municipales y su personal han mejorado la organización y funcionamiento del COMUDE, trabajando de acuerdo a la Ley de Consejos de Desarrollo Urbano y Rural y su reglamento, 4 gobiernos municipales han constituido la Unidad Municipal de Gestión Ambiental y de Riesgo a través de acuerdo municipal que lideran el proceso de ordenamiento territorial y las COMRED, con acompañamiento de SEGEPLAN, SECONRED y MARN.

### COMPONENTE PRODUCCIÓN Y RECURSOS NATURALES



El componente Producción y recursos naturales, acompaña al Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación -MAGA-, en la implementación de la estrategia de manejo y conservación de suelos en áreas degradadas, la cual tiene un enfoque de cuenca, en la que se han definido los siguientes niveles de intervención: Nivel de finca o zonas de uso agropecuario, áreas de recarga hídrica y bosques fragmentados.

En los niveles de áreas de recarga hídrica y bosques fragmentados una de las practica que ha sido aceptada e implementada es la protección de bosques naturales en las modalidades de protección y reforestación, las cuales consisten en proteger los bosques naturales que los propietarios tienen con el compromiso de conservar dichas áreas y monitorearlas para evitar incendios y ataque de plagas forestales, así como evitar el cambio de uso y la deforestación como tal.

Estas prácticas se han vinculado al programa de incentivos forestales para pequeños poseedores de tierras PINPEP del Instituto Nacional de Bosques -INAB-. Las áreas son incentivadas por 10 y 6 años respectivamente, lo que contribuye a evitar la deforestación y garantizar los servicios ecosistémicos que prestan en el territorio. Esto contribuirá a que los poseedores en pequeña escala, tengan un ingreso económico lo cual ayuda a que las familias puedan mejorar su nivel de vida, en este marco en el 2016 se logró en alianza con las municipalidades de Tejutla, San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa que 35 proyectos de Protección de Bosques Naturales y reforestación se ingresaran al INAB para iniciar la gestión de aprobación y certificación, lo cual beneficiara a 35 personas directamente y 175 indirectamente en las microcuencas de Xolabaj, Agua Caliente y Tzala.



## PROMOVIENDO EL DESARROLLO RURAL INTEGRAL EN SAN MARCOS



**San Marcos, 27 de marzo de 2017.-** Como parte del trabajo en campo, el PC-Cuilco promueve un enfoque integral de desarrollo centrado en las personas, cuya finalidad es mejorar las condiciones para el Desarrollo Rural Integral (DRI) y el manejo sostenible de los recursos naturales, fomentando así, la concentración geográfica con enfoque de cuenca para hacer frente a los efectos del cambio climático.

De esa cuenta el 27 de marzo, se realizó una visita que contó con el acompañamiento de las Oficiales de Programa de la Embajada de Suecia en Guatemala, Mabel Flores y Susanna Nyström, del Oficial de Programa del PNUD Guatemala, Julio Martínez y el personal del PC-Cuilco, con el objetivo de conocer cómo el COCODE lidera su Desarrollo Rural Integral implementando buenas prácticas para mejorar la salud, la gestión de riesgo y la seguridad alimentaria a nivel del hábitat familiar y la comunidad, particularmente en la aldea Tojuhoc en el municipio de Tejutla.

Durante el recorrido se contó con la participación del Alcalde Municipal del municipio de Tejutla, Selvin Arrivillaga; miembros del Concejo Municipal y del equipo Técnico Municipal (Tejutla), así como de los alcaldes auxiliares del municipio, integrantes del órgano de Coordinación del COCODE, representantes de las Instituciones Sectoriales Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), y la Secretaría de Planificación y Programación de la Presidencia (SEGEPLAN); integrantes de la Comisión de Salud, Promotores Agropecuarios y Empresariales y familias participantes del Programa Conjunto.

Por su parte, el presidente del Consejo Comunitario de Desarrollo (COCODE) hizo énfasis en los objetivos del PC y el Desarrollo Rural Integral refiriéndose, en específico, al acompañamiento en la coordinación y administración de los COCODES relacionado con los procesos de planificación y de las solicitudes que surgen dentro de la misma comunidad. Con este requerimiento, las autoridades buscan que las mismas sean aceptadas y aprobadas, ya que de esta manera se beneficiarán de los recursos para el mejoramiento de viviendas, salud materno-infantil y programas agropecuarios, así como el aprovechamiento de los recursos naturales, como es el caso de las aboneras para uso en los cultivos.

## LA IMPORTANCIA DE LA COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL

**San Marcos, 28 de marzo de 2017.-** Establecer un diálogo, conocer el estado de la articulación dentro de las contrapartes gubernamentales y los gobiernos locales, así como, el proceso de llevar e impulsar la política pública a nivel comunitario y familiar, fueron los temas de la presentación de avances por parte de las Instituciones Sectoriales, Gobiernos Municipales y Agencias, Fondos y Programas del Sistema de las Naciones Unidas que conforman el PC-Cuilco.

La presentación estuvo dirigida a las Oficiales de Programa de la Embajada de Suecia en el marco de la visita de campo que se realizó, los participantes compartieron sus opiniones sobre los resultados del Programa.

Uno de los resultados de este Programa se relaciona con la salud, con la mirada en el desarrollo de capacidades que respondan a las necesidades de las personas en cuanto a salud se refiere, por lo que existe un mayor interés en la apropiación e involucramiento de las mismas.

El PC-Cuilco trabaja en dos de los municipios con más alta tasa de desnutrición crónica en Guatemala, siendo éstos Concepción Tutuapa y Comitancillo, lo cual permite planificar de manera integral con las autoridades locales y encaminar el esfuerzo a las familias que más lo necesitan.

De esa cuenta, entre los avances en este tema destacan: los cinco planes integrales de salud, un proyecto de escuelas saludables y en las casas de las familias beneficiadas del Programa la capacitación para la prevención de enfermedades transmitidas por agua y alimentos que buscan disminuir y eliminar problemas gastrointestinales y respiratorios.

Otro de los programas en desarrollo es el de las nuevas masculinidades, el cual busca incidir directamente en el logro de la igualdad de género. Tomando como precedente el machismo aún existente en nuestro país. En ese sentido, se busca el cambio de pensamiento de la población masculina respecto a la apropiación y la voluntad de reconocer a las mujeres como sujetas de derechos y respetar su vida y que esas acciones se reflejen en el acercamiento de las mujeres a los servicios de salud, debido que en ocasiones deben pedir permiso a sus parejas para asistir a los mismos, creando conciencia en la comunidad sobre el derecho de las mujeres a la salud.



En materia de articulación y programación el representante de la Secretaría Ejecutiva de la Presidencia -SCEP- y del Consejo Regional de Desarrollo Urbano y Rural de la región Suroccidente -COREDUR- se refirió a la complejidad de ello y reconoció que a través de la -SCEP- como contraparte y aliado estratégico del -PNUD- y el -PC- se ha logrado articular y fortalecer el Sistema de Consejos de Desarrollo en los 5 municipios donde se está trabajando con el PC, se han realizado diagnósticos de los 5 COMUDES, se propuso trabajar con 1,500 familias y 40 comunidades de los 5 municipios en base al COMUDE.

A la fecha se tiene un diagnóstico realizado, el cual abarca 39 comunidades, basados en las necesidades y debilidades dichas por los propios integrantes, sobre qué y cómo trabajar en las mismas. Sin embargo, los COMUDES no están integrados como establece la ley por lo que se ha fortalecido el sector institucional por medio de con entidades de gobierno en la parte técnica municipal.

